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讲题：上好的福分 
经文：路10：38-42 
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引言 
大家早上好！上星期是母亲节。我希

望天下做母亲的，不是当天才快乐，

而是天天都快乐，做个有福的女性。

怎样才算是有福的呢？小时候我常听

到一些妇女的对话：“你生了几个孩

子？”如果答案是 4-5 个或更多，对

方就会翘起大拇指说：“你真有福

气！”  

 

但今天多数的女性所面对的问题，和

她们的价值观，都大不相同，很少人

还认为多生孩子是福气。一方面是现

实问题，在这个竞争力很强的社会，

需要投资在孩子身上的人力、物力和

时间太多了，他们必须考虑再三；另

一方面，今天的妇女教育水平提高，

事业成功，有自己的收入和自由，受

到社会的肯定，因此不再认为在家相

夫教子才是幸福的。  

 

从新加坡建国到今天，女性的地位大

大提高了，但新加坡的妇女是否幸福

呢？ 这个课题涉及的范围很广，我今

天只是想把重点放在教会的姐妹们身

上，因为多数教会的信徒人数都是姐

妹比弟兄多，可是教会领袖还是以弟

兄占大多数。为什么呢？  

联合国有一个调查显示，社会上的管

理层多数以男性为主，因此他们的社

会地位比女性高，工作经验和收入比

女性多，也普遍上更受到尊敬。即使

我们不愿意承认，这个社会，还是没

有办法摆脱人类几千年来的父权体

制。教会是社会的一部分，很自然地

反映了社会的模式。但教会男女信徒

的比例偏差这么大，姐妹所面对的问

题，弟兄不一定理解，有时也不方便

帮忙，因此姐妹可能得不到她们所需

要的牧养。我们要如何面对这个问题

呢？ 

 

美国一位女性的精神病医生说，70 年

代以后美国女性极力提倡“中性”

unisex，绝口不提男女之间的差别，

因为害怕会影响她们争取男女平等的

机会。这种心态使很多家庭破裂，结

果最吃亏的还是女性。因此她的劝告

是：承认男女不同，好好了解女性独

特的思考方式和对事情的反应，也观

察男女性各自的长处和弱点，这样能

加强彼此之间的沟通和合作。 

 

这个劝告对姐妹们有什么启发呢？我

要从三个方面来分享我个人的感想： 
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1.女性必须掌握跟男性沟通的 

方式  
这位女医生建议，男女双方都应该以

一种公平、谅解和开放的态度进行沟

通，尽量设身处地和包容，不要论

断。沟通的成功秘诀，是理解彼此的

差别。如果男性的牧者不了解女会友

的需要，那么他们的牧养就没有果效

了。反过来说，如果姐妹把自己的问

题收起来，认为“反正他们不了解，

说了也是白说。”那么问题就会永远

存在，而且裂痕越来越大。最近老夫

老妻离婚的个案增加，就是因为多年

来沟通出了问题，怨恨经年累月好像

冰封了，最后无法解决，只好分手。 

 

为了提升沟通技巧，姐妹们要吸收多

方面的新知识，思想跟社会接轨，也

比较了解弟兄的出发点和关注，因此

能够以一种客观和稳重的沟通方式，

提出男性所想不到的卓越见解。这样

弟兄也会尊重姐妹的意见。姐妹们也

要参与教会内外的事工，学习胸怀普

世，以基督的心为心。  

 

我认识一对夫妇，丈夫是专业人士，

太太婚后就辞职做家庭主妇，生活圈

子很小，对事情的看法很狭窄。几年

前丈夫退休了，又患上癌症，使太太

失去安全感，丈夫安慰的话全部听不

进去，天天跟丈夫吵架。后来她开始

陪丈夫参加教会和社区的关怀活动，

她自己也到联络所上课，生活接触面

扩大了。渐渐地，夫妻之间能心平气

和地沟通，摩擦也减少了。可见了解

彼此的差距和采取必要的行动，是沟

通的第一步。 

 

 

 

2. 鼓励姐妹勇敢地接受教会领袖

的职位  
教会如果缺乏女性的领袖，是教会的

一大损失。近期全球出现不少女性政

治领袖，例如纽西兰的女总理阿尔

登，在震惊全球的恐怖袭击事件中，

果断勇敢、嫉恶如仇和富同理心的表

现，凸显了女性在面临危机时，能表

现出不寻常的勇气，做出伟大的贡

献。  

 

这是上帝创造女性的时候就给她们的

礼物。创世纪告诉我们，起初神创造

亚当和夏娃，目的是要他们并肩合

作，一起管理地球上的万物。耶和華

上帝說：「那人單獨一個不好，我要

為他造一個配偶幫助他。」  

 

因此夏娃拥有跟亚当不同的性格和恩

赐，因为神造她的目的，是要她帮助

亚当，而不是当他的附属品。神要夏

娃跟亚当一起分享生命、帮助他完成

神的使命。男人不能没有女人、女人

也不能没有男人。他们应该是平起平

坐、彼此尊重的。 

 

可惜罪把他们的距离拉开了。他们彼

此推卸责任、互相猜疑、成为竞争对

手。男人要管辖女人、而女人想要控

制男人。在任何体制里面，只要其中

一方尝试压抑另一个方，不让对方发

挥特长，或者忽略他们的需要的话，

整个群体都会有亏损、失去平衡。相

反的，如果一个群体能够处处考虑到

不同性别的需要，两性之间能同心合

意，发挥彼此的长处的话，整个群体

就能和谐兴旺。人类长期以来，都没

有让女性好好发挥她们的潜能。这是

人类资源最大的浪费。教会在这方面

有责任活出上帝的心意。 
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耶稣来到世上，就是要显明神的心

意，释放社会中所有被压制和边缘化

的人，使他们恢复自由和尊严，能够

认识神，享受神所赐的福分。而女人

是耶稣非常关注的对象之一。在今天

的经文里面，路加生动地描述耶稣对

待马大和玛利亚的态度，帮助我们明

白神对女性的旨意。 

 

在当时男尊女卑的社会里，当耶稣这

位受人尊敬的老师来到马大的家时，

接待他和门徒的工作，很自然地落在

马大和马利亚的身上。谁知道马利亚

却擅自跟男性的门徒，一起坐在耶稣

脚前，聆听耶稣的教导。我想，即使

马大没有向耶稣抱怨，门徒心里也是

不舒服的。马大问耶稣：“主啊，我

的妹子留下我一个人伺候，你不在意

吗？请吩咐她来帮助我。”（路 10：

40）这句话，传统的解释，都说是针

对人应该选择忙碌或者安静的事奉，

或者是代表对信仰的两种态度。也有

解经家说马大是出于嫉妒。 

  

可是我认为还有一个角度是我们忽略

的，就是马大可能是要为她所疼爱的

妹妹“解围”，因为她发现那些“大

男人”脸色很难看，她怕妹妹会挨

骂。这样的猜测有根据吗？还记得

吗？当人们把小孩带来，要让耶稣祝

福的时候，门徒有什么反应？路 18：

15 说：“门徒看见就责备那些人。”

但是耶稣马上说：“让小孩子到我这

里来，不要禁止他们，因为在神国的

正是这样的人。” 

 

妇女当时的地位，只是比小孩高一点

点。以此类推，耶稣应该会说：“马

大，不要禁止你的妹妹，因为在神国

的正是这样的人。”但是，耶稣却对

马大说：“马大，马大，你为许多的

事思虑烦扰，但是不可少的只有一

件。马利亚已经选择那上好的福分，

是不能夺去的。”耶稣的意思是什

么？  

 

新约时代的犹太教拉比，就是宗教老

师，专门教导摩西的律法。他们是备

受尊敬的。当时只有男人才可以到会

堂接受拉比的教导。而“坐在脚前”

通常是指听拉比讲课。所以马利亚

“坐在耶稣脚前”，就是成为耶稣的

门徒的意思。 

 

当时有好些妇女跟随耶稣到处传福

音，路 8：3说：“她们都是用自己的

财物供给耶稣和门徒。”这些妇女是

负责耶稣和门徒的饮食和生活所需。

这是她们“份内的服事”，跟门徒有

清楚的界限。马大知道妇女不应该跨

越这个传统的界限，去做只有男人可

以做的事。马利亚身为一个年轻女

子，跻身在男人当中，以耶稣门徒的

姿态接受教导，肯定会激怒那些男人

的 ！马大在情急中请 

 

耶稣吩咐妹妹离开，其实是很聪明

的，因为由耶稣出面，可以避免大家

都难堪。谁知道耶稣却肯定了马利亚

的选择，说“这是上好的福分”，因

为没有人可以夺走一个人跟从主的特

权。今天教会中的妇女如果选择领导

的职分，一定也会受到耶稣的肯定和

赞赏说：“这是上好的福分，是不能

夺去的。”请姐妹们勇敢地站出来献

身、接受装备和当领袖，跟弟兄们一

起合作服事主！ 
 

3. 加强对妇女的牧养   
女人因为生育和生理上受到咒诅，她

们需要承受更多的痛苦。不少职业妇
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女回家后，必须单独挑起照顾家庭的

重任。这无形中加重了女性的负担。

政府为了提高新加坡人的生育率，通

过了做丈夫的，能在孩子出生的一年

内，申请一个星期的“产假”。但

是，这个优惠真的能减轻母亲的负担

吗？答案相信大家都清楚。关键是丈

夫是否懂得体谅妻子、乐意分担照顾

家的责任，而不是把一切丢给妻子，

让妻子和孩子发展成为一个新的“二

人世界”。有不少夫妇感情的裂痕，

是从孩子来到世上之后，开始产生

的。这是一个重要的牧养课题。孩子

需要父母两个人的养育，而做父母的

需要教会的牧养和指导。 

 

另一个必须关注的课题，是单身姐妹

越来越多。她们有些是还没有找到合

适的对象，但有些是决定要守独身

的。教会一方面需要帮助她们面对独

身女性的挑战，不要以过时和负面的

眼光来看她们；另一方面，要肯定她

们的身份和价值，鼓励她们成为教会

中的马利亚，使她们的生命更充实。 

事实上妇女的牧养，从年轻一直到年

老、从未婚到已婚、从生产到丧偶，

是需要不断跟进和关怀的一条线。这

对已经身负重任的牧者，是一个很大

的挑战。我们如何解决这个问题呢？

我们需要回到第二点，就是鼓励更多

姐妹成为教会领袖，不管是兼职还是

全职，教会都迫切需要妇女分担领袖

和牧养的工作。就像摩西的岳父叶忒

罗给摩西的建议，在众人当中选出负

责照顾一千人、一百人、50 人和 10 个

人的领袖。教会若能成立健全的关怀

系统，就能照顾到大多数的姐妹。而

且当更多姐妹接受装备以后，她们就

从需要被关怀的人，变成关怀别人的

人。这样一来，整个教会就会动起

来，基督的身体就会运作得更健全、

更成熟了。马大显然明白了耶稣的心

意，开始用心聆听耶稣的教导。结果

在她的弟弟拉撒路病死的时候，她在

约 11：25～27，跟耶稣进行了富有神

学思想的对话。   

 
25 耶穌對她說：「復活在我，生命也在

我。信我的人雖然死了，也必復活； 
26 凡活著信我的人必永遠不死。你信這

話嗎？」 27 馬大對他說：「主啊，是

的。我信你是基督，是上帝的兒子，

就是那要臨到世界的。」  

 

马大知道耶稣希望所有的妇女都成为

门徒，因此用心学习神的话语。结果

她成功的通过耶稣的“考试”，宣告

耶稣是基督、是上帝的儿子、也是将

会再来的主。这是何等大的进步！她

很快就成为耶稣出色的门徒！马大可

以做到的，我们每个姐妹都能够做

到！愿主帮助在座的姐妹们，都能成

为马大和马利亚，领受那上好的福

分，让教会人人都得到更好的牧养、

更有效地见证福音、带领更多人归向

耶稣！ 


